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El 2023 ha arrancado con grandes expectati-
vas para el deporte español. Los Hispanos han 
conseguido la medalla de bronce en el mun-
dial sumando un nuevo éxito para el balon-
mano español con 10 medallas en los últimos 
10 años. Carolina Marín se ha coronado como 
subcampeona de Indonesia. Quique Llopis y 
Asier Martínez han liderado una de las gran-
des marcas en las pruebas del World Indoor 
Tour. Ai Tsunoda ha logrado el oro en una de 
las competiciones más prestigiosas del judo in-
ternacional. Y así, una larga lista de deportistas 
que avanzan con paso firme hacia París.

También en el mes de enero hemos disfruta-
do del Festival Olímpico Europeo de la Juven-
tud donde los jóvenes atletas han vivido una 
experiencia similar a los Juegos Olímpicos. En 
esta ocasión se ha celebrado en Italia y el me-
dallero español terminó con 3 oros y 4 diplo-
mas, resultado que augura un gran futuro para 
el olimpismo nacional. 

Este 2023 es el año previo a los Juegos de Pa-
rís. Muchos de nuestros deportistas se van a en-
frentar al desafío de lograr una plaza olímpica 

para competir en la capital francesa. Desde el 
COE se está trabajando al máximo nivel para 
que todos lleguen en las mejores condiciones. 
Y por eso quiero agradecer al ministro de Cul-
tura y Deporte, Miquel Iceta; al secretario de 
Estado para el Deporte, José Manuel Franco; y 
a la presidente de la Corporación RTVE, Elena 
Sánchez, por apoyar la intención de revitalizar 
el plan ADO.

También quiero destacar que la mejor karate-
ka de todos los tiempos, nuestra querida y ad-
mirada Sandra Sánchez, ha tenido en el COE 
un homenaje para reconocer todos sus éxitos 
tras despedirse el pasado año de la competición 
con 1 oro olímpico, 2 oros mundiales y 7 eu-
ropeos, entre muchos otros títulos. Gracias gi-
gantes querida Sandra. Por todo lo que nos has 
dado. Esta es tu casa y siempre lo será. 

En esta nueva edición de COExpress os infor-
mamos de las actividades llevadas a cabo du-
rante los meses de enero y febrero, donde  con 
mucho orgullo puedo decir que sumamos nue-
vas federaciones a el proyecto #SomosDepor-
teSostenible, contribuyendo a crear un mundo 
mejor a través del deporte y a una mayor con-
cienciación social en lo que respecta a sosteni-
bilidad.

Además, encontraréis dos interesantes entre-
vistas. La primera al piragüista olímpico, Ander 
Elosegi, y la segunda a Francisco V. Blázquez, 
presidente de la Real Federación Española de 
Balonmano.

Y por último, no podemos hablar de movi-
miento olímpico sin hablar de una persona 
que desgraciadamente nos dejaba el pasado 18 
de enero, José Luis Mendoza, el presidente de 
UCAM. Mi amigo y hermano. Ha sido el gran 
mecenas del deporte español abriendo un sin-
fín de oportunidades para los deportistas, a los 
que ha ayudado con los estudios universitarios 
para que pudieran compaginarlo con la élite 
deportiva. Sus valores y su forma de entender 
y proteger el deporte han dejado un legado que 
nos encargaremos de tener siempre vivo. Hasta 
siempre, José Luis. Hasta siempre, hermano.
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El Festival Olímpico de la 
Juventud Europea 2023 se ce-
lebró el pasado mes de enero 
en Trieste, Italia. Durante 8 
intensos días, más de 1.300 at-
letas participaron en el evento 
multideportivo en el que Es-
paña ganó 3 medallas de oro y 
cuatro diplomas, terminando 
en la undécima posición en el 
medallero. 

Laia Sellés logró las 3 me-
dallas para nuestro país en las 
tres modalidades en las que 
participó y reconoció sentirse 
“muy bien” pese a que eran sus 
“primeras carreras internacio-
nales por lo que para mí era 
una experiencia totalmente 
nueva y he podido disfrutarla 
al máximo”. En la modalidad 
sprint de esquí de montaña la 
esquiadora catalana se mostró 
fuerte desde el principio hasta 
proclamarse campeona. Ape-
nas 24 horas después, sumaría 
el segundo oro en el casillero 
español, junto con Miguel Fe-
noll. Ambos formaron equipo 
en la modalidad de relevos 
mixtos, y se alzaron con la 
victoria con 25 segundos de 
ventaja sobre el equipo suizo 
que ocupó la segunda pla-
za. Laia, imparable, aún tuvo 
fuerzas para lograr su tercera 
medalla personal en la prue-
ba, su competición favorita, 
como ella misma reconoce, 
pese a que lo pasó “un poco 
mal” debido a las bajas tem-
peraturas: “Cuando salimos 
para competir, estábamos a 
menos diez grados. Aun así lo 
he disfrutado al máximo, so-
bre todo viendo a mi familia 
ahí animándome”.

Festival Olímpico de la Juventud Europea 
Friuli-Venezia Giulia

Triple medalla de oro de Laia Sellés

Desfile inaugural

Delegación española en el FOJE
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El resto de los atletas espa-
ñoles hicieron también gran-
des actuaciones, especialmen-
te en esquí de montaña. En 
sprint, Aarón Álvarez y Erola 
Rocías terminaron entre los 
ocho mejores en sus respec-
tivas pruebas y consiguieron 
dos valiosos diplomas. Aleix 
Aubert sumó el tercero tras 
quedar quinto en la modali-
dad de slalom de esquí alpino. 
Finalmente, el último diploma 
en el casillero español vendría 
de la mano de la pareja for-
mada por Gonzalo Casares y 
Erola Rocías, quienes queda-
ron en 5º en la prueba de rele-
vos mixtos.

La ceremonia de inaugura-
ción fue en la plaza de Unidad 
en la región de Trieste donde 
tuvo lugar el desfile de las  47 
banderas de los comités olím-
picos nacionales. El esquiador 
Marc Colell y la jugadora de 
curling Aurora Tesa fueron 
los encargados de portar la 
bandera española que encabe-
zaba el grupo de la delegación 
de nuestro país. Una delega-
ción formada por 20 jóvenes 
atletas españoles que estu-
vieron acompañados por la 
secretaria general del Comité 
Olímpico Español, Victoria 
Cabezas.

Para cerrar este gran evento, 
Candela Fuentes, deportista 
de snowboard y André Zapa-
ta, fueron los encargados de 
portar la bandera española. La 
organización del FOJE 2023 
entregó la bandera olímpica 
europea a los representantes 
de Borjomi y Bakuriani de 
Georgia, país que acogerá la 
próxima edición en 2025. Tras 
esta edición, España suma 6 
medallas en los FOJE desde 
1993.

Equipo español de Skimo

Aleix Aubert en su descenso

Candela Fuentes y André Zapata abanderados en la clausura
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Joma refuerza su posición en el deporte a nivel mundial.
La estrategia de patrocinios de Joma continúa aumentando la presencia de la marca Joma en el deporte de élite de todo el mundo. 
Gracias a la inclusión de nuevos equipos y deportistas así como el desarrollo de nuevos productos exclusivos para grandes eventos,  
la marca Joma se posiciona en la élite de la marcas a nivel mundial y la primera española.

Para Joma, la imagen de un deportista siempre ha sido su mejor 
representante, por eso en los próximo Juegos Olímpicos de Tokio 
vestirá a 8 Comités incluyendo el Comité Olímpico Español. En la 
cita deportiva mundial más importante la marca será representada 
también por multitud de federaciones de distintas disciplinas: las 
federaciones de atletismo, balonmano o rugby españolas entre  
otras muchas a nivel internacional. Hay que sumar en fútbol,  
donde Joma tiene el mayor número de patrocinios en LaLiga 
española junto con Nike, en Italia con Torino FC y Atalanta BC  
superando en presencia a las principales marcas competidoras en 
este país. En México Cruz Azul F.C. En Bélgica con RSC Anderlecht o 
TSG Hoffenheim en la Bundesliga, que junto con las selecciones de 
Rumanía, Ucrania y Honduras suman en total más de 300 equipos 
profesionales en todo el mundo del fútbol. 
Joma en fútbol sala cuenta con los campeones de las ligas 
italiana, brasileña y española, en la que recientemente nos hemos 
convertido en el balón oficial de LNFS.

Todo esto nos convierte en marca líder en el mercado español 
y tercera marca a nivel global, gracias al esfuerzo 
y el apoyo de miles de deportistas profesionales 
y amateurs que confían en nuestra marca cada 
día más.

SOLO POR DEPORTE



actividad 
COE 
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La sede del Comité Olímpico Español acogió 
el pasado 10 de enero la presentación de la 15º 
edición de la campaña Todos Olímpicos. Un 
proyecto educativo impulsado por el COE para 
difundir los valores del deporte y el olimpismo 
entre los colegios de nuestro país. 

Durante la presentación, llevada a cabo ante 
150 alumnos del Colegio Estudiantes las Tablas 
de Madrid, el presidente del Comité Olímpico 
Español, Alejandro Blanco, señaló que “conse-
guir una educación en valores de todos los jó-
venes es importantísimo para el futuro del país. 
No sabemos cuántos llegarán a ser campeones 
olímpicos, campeones del mundo, campeones 
de Europa o campeones de España. Pero to-
dos los que estén interesados en aprender en 
la formación en valores mejorarán en la vida, 
que es lo más importante. Nuestros valores son 
los que conducen nuestro camino y los que de-
terminan lo que somos. Esta campaña tenemos 
que llevarla a toda España porque lo tenemos 
todo para que, juntos, seamos capaces de cons-
truir una España mejor”.

En el acto se presentó a los quince deportistas 
de élite y olímpicos que se encargarán de ex-
plicar de manera didáctica, interactiva y prác-
tica sus experiencias deportivas y personales 

y les transmitirán los valores del olimpismo 
y el deporte como son la igualdad, el respeto, 
el esfuerzo, la superación o la constancia a los 
alumnos de cuarto, quinto y sexto de primaria 
de los diferentes colegios. Entre ellos, Sandra 
Aguilar, Lourdes Mohedano y Carolina Pascual 
(Gimnasia) en Madrid; María Ribera (Rugby) 
y Javier García (Tiro) en la Comunidad Va-
lenciana; Elena López (Gimnasia) y Francesc 
Godoy (Triatlón) en Canarias; Laura Campos 
(Gimnasia) y Houssame Benabbou (Atletismo) 
en Extremadura; Laura López (Natación) y Ós-
car Perales (Balonmano) en Castilla y León; 
Yurema Panadero (Hockey), Adriá Ortolá (Ba-
lonmano), Shenaida Mérida (Tiro) y Alejandro 
Estévez (Atletismo) en Andalucía.  

Esta iniciativa, que comenzó en la Comuni-
dad de Madrid en 2008 llegando a 6.561 alum-
nos, ha ido creciendo de manera exponencial y 
actualmente se desarrolla también en los cen-
tros educativos de la Comunidad Valenciana, 
Extremadura, Castilla y León, Andalucía y Ca-
narias, alcanzando, en las 14º ediciones celebra-
das, los 297.787 escolares, de los cuales 151.819 
eran niños y 145.968, niñas. Durante estos años 
han participado 4.179 colegios, siendo 2.804 
públicos, 461 privados y 914 concertados.

Arranca la decimoquinta edición de la campaña 
Todos Olímpicos

Inauguración Todos Olímpicos 2023
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Arranca la tercera edición 
del Curso de Empoderamien-
to de Mujeres organizado 
conjuntamente por el COE e 
Iberdrola. El presidente del 
COE, Alejandro Blanco, fue el 
encargado de inaugurar este 
curso que forma en materia 
de derecho, empresa y finan-
zas a 15 mujeres deportistas, 
ex deportistas y profesionales 
del mundo del deporte, con el 
fin de incrementar su conoci-
miento teórico y práctico en 
dichas materias y ofrecerles 
herramientas de valor añadido 
para el desempeño de puestos 
de responsabilidad dentro de 
sus propias organizaciones.

A raíz del Memorando de 
Entendimiento firmado con 
Naciones Unidas para colabo-
rar en la concienciación sobre 
la Agenda 2030 y la promo-
ción de los ODS, el COE quie-
re contribuir a su promoción 

a través de diferentes accio-
nes. Una de ellas se centra en 
el desarrollo de la Igualdad de 
Género. Y para ello ha creado 
alianzas junto a instituciones 
como Iberdrola, que la con-
vierte en portavoz del cambio 
y promotora del fortaleci-
miento del empoderamiento 
deportivo. 

Alejandro Blanco destacó 
en la inauguración que "es 
importante que haya una for-
mación durante la carrera de-
portiva", ya que las empresas 
"buscan deportistas formadas. 
Queremos que podáis entrar 
formadas en el mundo de la 
gerencia del deporte, porque 
seguro que aportaréis muchí-
simo. Cuando veo los cursos 
de formación con mujeres, me 
reafirmo en que el futuro del 
deporte español está asegura-
do por gente como vosotras".

El Auditorio Alfredo Go-
yeneche del COE se vistió de 
gala para recibir a los Hispa-
nos tras conseguir la medalla 
de bronce en el Mundial de 
Suecia y Polonia 2023. 

El presidente del COE, que 
estuvo acompañado por el 
ministro de Cultura y De-
portes, Miquel Iceta y por el 
presidente de la Real Federa-
ción Española de Balonmano, 
Francisco V. Blázquez, afirmó 
que "sois el mejor balonmano 
del mundo y Jordi Ribera está 
haciendo de vosotros un equi-
po de autor. 

Sois un equipo referente 
para el deporte español" y les 
recordó: "nos falta el oro. En 
los Juegos Olímpicos de Tokio 
contra Dinamarca, estabais 
desesperados por no haber 
llegado a la final. Mi deseo por 
lo tanto es: nos vemos en Pa-
rís, en la final y, además, con-
tra Dinamarca y les ganamos".

Inaugurada la 3ª edición del 
Curso Empoderamiento de 
Mujeres

Los Hispanos 
lucen su 
medalla de 
bronce en el 
COE

III Curso Empoderamiento Mujeres

Recibimiento a los Hispanos 
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La campeona olímpica Sandra Sánchez reci-
bió un emotivo homenaje en el Comité Olím-
pico Español tras despedirse del tatami el año 
pasado con 1 oro olímpico, 2 oros mundiales y 
7 europeos, entre muchos otros títulos. 

Durante el acto, el presidente del COE, Ale-
jandro Blanco, definió a Sandra como "un mi-
lagro del deporte, algo que no se puede expli-
car con un razonamiento. Eres un canto a la 
vida. Tu forma de ver la vida y el deporte te ha 
llevado a ser la mejor sin ninguna duda. Eres 
una gran representante del éxito, que no son 
las medallas. Has sido capaz de vencer grandes 
dificultades y demostrar que no hay edad. Tus 
grandes éxitos los has conseguido cuando mu-
chos han dejado la alta competición. Tu vida ha 

sido una continua lucha".
La protagonista del evento quiso agradecer a 

los allí presentes y se mostró "orgullosa de ha-
ber hecho realidad el esfuerzo, el trabajo de la 
gente que ha creído en mí y que me ha apoyado. 
En este camino que he ido andando ha habido 
muchas personas que me han empujado, sin 
ese apoyo sería imposible llegar. Agradezco a 
mi familia, a Antonio y enormemente a Alejan-
dro Blanco el apoyo que me han dado siempre”. 

Para clausurar el acto, el presidente del COE 
entregó tanto a Sandra como a Jesús del Moral, 
dos obsequios conmemorativos a modo de re-
conocimiento por su trayectoria, y aún más im-
portante, por el legado que ambos han dejado 
en el deporte olímpico. 

El Comite Olímpico Español rinde un emotivo 
homenaje a la karateka Sandra Sánchez

Sandra Sánchez

Alejandro Blanco y Sandra Sánchez Blanco, Sánchez, del Moral y Moreno
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39 federaciones españolas forman parte del 
grupo #SomosDeporteSostenible

Cada vez son más las federaciones españo-
las que deciden firmar el Manifiesto de Soste-
nibilidad del COE y adherirse a esta iniciativa 
del Comité Olímpico Español que tiene como 
objetivo desarrollar y mejorar la agenda de de-
sarrollo sostenible en el deporte en las nueve 
líneas estratégicas de actuación: Salud y Bien-
estar, Movilidad Sostenible, Eficiencia Energé-
tica, Igualdad de Género, Economía Circular, 
Transformación Digital, Educación y Concien-
ciación, Agua y Acción Social.

Actualmente, son 39 las entidades deporti-
vas que se suman a un proyecto que preten-
de potenciar la colaboración del movimiento 
olímpico español en materia de sostenibilidad 
medioambiental y social, contribuyendo a la 
construcción de un mundo mejor a través del 
deporte y a una mayor concienciación social en 
lo que respecta a la sostenibilidad. 

Con la firma de este manifiesto, las federacio-
nes de Ciclismo, Deportes de Hielo, Motonáu-
tica, Pelota, Kick Boxing y Muaithay, Halterofi-
lia, Tiro a Vuelo, Aeronáutica, Colombicultura, 

Deportes de Invierno y Tiro Olímpico se su-
man al Grupos #SomosDeporteSostenible del 
Comité Olímpico Español un grupo al que 
pueden adherirse todas las organizaciones de-
portivas españolas que quieran implementar el 
Acuerdo de París, Los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible y acelerar el cambio necesario para 
alcanzar un desarrollo sostenible.

Alejandro Blanco y May Peus, presidente de la RFEDI

Alejandro Blanco y Miguel Francés, presidente de la RFEDETO
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La secretaria general del COE, María Victo-
ria Cabezas, acudió como miembro del Comité 
Ejecutivo a la reunión que se celebró en Tries-
te, Italia, previa a la ceremonia inaugural de la 
16ª edición del Festival Olímpico de la Juven-
tud Europea de Invierno (FOJE) Friuli Venezia 
Giulia 2023. 

Tras una presentación de bienvenida por par-
te del presidente del Comité Ejecutivo, Spyros 
Capralos, quiso agradecer especialmente a los 
miembros implicados en el trabajo de la Agen-
da Estratégica 2030 y la hoja de ruta que esta-
blece, destacando lo importante que es comen-
zar desde ya con su implementación. 

Tanto el presidente como el resto de los miem-
bros tienen como objetivo colaborar estrecha-
mente con el COI en cuestiones relacionadas 

Un año más, nadie del mundo de la medici-
na, del deporte y del periodismo deportivo de 
nuestro país se lo ha querido perder. Familia-
res, amigos y personalidades como el consejero 
de Sanidad de la Comunidad de Madrid, En-
rique Ruiz, el presidente del COE, Alejandro 
Blanco; el presidente del Atlético de Madrid, 
Enrique Cerezo; o el ex seleccionador nacional 
Vicente del Bosque, han querido estar presente 
en el Simposio de Muerte Súbita en homenaje 
al Doctor Antonio López Farré.

Un emotivo acto que nuevamente llenó el Au-
ditorio Alfredo Goyeneche de la entidad olím-
pica. El presidente del COE, Alejandro Blanco 
fue encargó de dar la bienvenida a los asistentes 
y señaló que “hablamos de deporte para estar 
bien pero creo que tenemos que mentalizarnos 
de que hay que estar bien, para hacer deporte”. 

Antes de concluir el evento, se han entrega-
ron unos premios conmemorativos a algunos 
de los allí presentes como el presidente del At-
lético de Madrid, Enrique Cerezo, diferentes 
personalidades periodísticas y médicas; y con 

con el cambio climático y creen que para ello es 
necesario animar a más comités olímpicos na-
cionales europeos para que se comprometan y 
empiecen a desarrollar estos proyectos.

La secretaria general del Comité Olímpico 
Español, presente en la reunión de los Comités 
Olímpicos Europeos en Italia

Emotivo tercer Simposio de Muerte Súbita en 
homenaje a López Farré

especial cariño a los familiares de López Farré. 
Con el acuerdo adoptado por el COE, la Con-

sejería de Sanidad de la CCAA de Madrid y el 
Atlético de Madrid se celebrará anualmente un 
Simposio Antonio López Farré. Y con la entre-
ga de un mensaje de admiración, respeto y ca-
riño a su familia se clausuró este acto que per-
manecerá en el recuerdo de todos aquellos que 
compartieron este inolvidable día en el COE.

Organizadores y premiados del Simposio ‘López Farré’

Foto de familia Comité Ejecutivo EOC
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El Comité Olímpico Es-
pañol se ha convertido en el 
primer socio en colaborar en 
la Olympic World Library (bi-
blioteca olímpica mundial), 
una plataforma que gestiona 
el Centro de Estudios Olím-
picos del Cpmité Olímpico 
Internacional y cuyo objeti-
vo se centra en ser un motor 
de búsqueda de todo conoci-

miento y literatura olímpica 
disponible, de manera impre-
sa y digital alrededor del mun-
do. El acuerdo, que ha estado 
liderado por el presidente del 
COE, Alejandro Blanco, y el 
presidente de la Real Acade-
mia Olímpica Española, Raúl 
Chapado, ha logrado que la 
Academia Olímpica Española 
se convirtiera en la primera 

El COE se convierte en la primera organización 
mundial en formar parte de la Olympic World 
Library (biblioteca olímpica mundial)

El presidente del COE visitó al equipo Hankuk 
de Adriana Cerezo

El presidente del Comité Olímpico Español, 
Alejandro Blanco, visitó las instalaciones del 
gimnasio Hankuk, centro de entrenamiento 
donde trabaja el club de taekwondo capitanea-
do por la subcampeona olímpica Adriana Ce-
rezo y dirigido por Jesús Ramal. 

El dirigente de la entidad olímpica presenció 
el entrenamiento tanto del conjunto masculino 
como del femenino y mostró sus mejores de-
seos a todos los deportistas para este nuevo año 
preolímpico que se avecina.  

Asimismo, Alejandro Blanco aprovechó la 
ocasión para hacer entrega de un reconoci-
miento por parte del Comité Olímpico Español 
al gimnasio Hankuk: “centro en el que el tae-
kwondo y los valores del deporte alcanzan la 
excelencia”.

organización del mundo en 
formar parte de este proyecto.

Uno de los retos del COE en 
este proyecto es, entre otras 
cosas, digitalizar toda la obra 
de Conrado Durante, expre-
sidente y fundador de la Aca-
demia Olímpica Española, 
para tenerla accesible en esta 
Biblioteca Olímpica Mundial. 

Un conjunto de obras que se 
sumarían al amplio catálogo 
con el que ya cuentan, ya que 
actualmente hay 38.000 publi-
caciones, 11.500 documentos 
electrónicos y 450 revistas. 

Con esta primera colabo-
ración se espera que se abra 
un camino y se sumen otras 
organizaciones y a otros co-
laboradores, con el fin de po-
der seguir transmitiendo y 
conservando la historia de las 
olimpiadas. 

Alejandro Blanco y Adriana Cerezo

Libros de Conrado Durántez
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Alejandro Blanco asiste a la firma del convenio 
para el 50 Memorial Raúl Calvo en Cádiz

El COE y la Universidad de Alicante se unen 
para expandir y desarrollar el olimpismo 

El pasado 24 de enero, en 
el Ayuntamiento de Cádiz, el 
presidente del Comité Olím-
pico Español, Alejandro Blan-
co, asistió a un acto público 
donde se firmó el convenio 
para celebrar el 50 Memorial 
Raúl Calvo. Un acto al que 

El presidente del Comité Olímpico Español, 
Alejandro Blanco, y la rectora de la Universi-
dad de Alicante, Amparo Navarro, firmaron, en 
la sede del COE un convenio para la formación 
del centro de estudios olímpicos de la Univer-
sidad y así expandir y desarrollar el Olimpismo 

también acudieron el presi-
dente de la Real Federación 
Española de Judo y Deportes 
Asociados (RFEJYDA), Juan 
Carlos Barcos; el presidente 
de la Federación Andaluza de 
Judo y Deportes Asociados 
(FANJYDA), Carlos Calvo; el 

alcalde de la ciudad andaluza, 
José María González y el con-
cejal de Deportes, José Ramón 
Páez.

Después de una recepción 
en el Ayuntamiento y de la 
firma en el libro de honor, el 
presidente del COE junto con 
el resto de invitados al acto 
visitaron las instalaciones del 
Ippon Raúl Calvo y se tras-
ladaron a la que, dentro de 
poco, será la calle Raúl Calvo 
(actual calle Dorotea). 

También tuvieron tiempo 
para visitar el Complejo Ciu-
dad de Cádiz, las instalaciones 
del Centro Náutico Elcano, 
donde posteriormente se cele-
bró una rueda de prensa para 
concluir el acto.

Foto de familia 50 Memorial Raúl Calvo

en la institución académica. A la reunión tam-
bién asistieron la secretaria general del COE, 
Doña Victoria Cabezas y el director del De-
partamento de Didáctica General y Específica, 
Juan Manuel Cortell.

El COE dotará a la Universidad de un fondo 
bibliográfico sobre la temática olímpica, mien-
tras que la Universidad de Alicante se compro-
mete a propiciar y desarrollar actividades anua-
les de divulgación olímpica que contarán con 
la colaboración tanto del COE como de la Real 
Academia Olímpica. En virtud de este acuer-
do, se habilitará un espacio en la Universidad 
para la difusión de los principios y valores de 
los Juegos Olímpicos y la dimensión cultural y 
humanística del deporte. Además, el acuerdo, 
anual y prorrogable, también abre una vía de 
coordinación para la programación, de mutuo 
acuerdo, de planes, proyectos y estudios varios 
que, de forma directa, puedan interesar a am-
bas instituciones. 

J. Manuel Cortell, Amparo Navarro, A. Blanco y Victoria Cabezas
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Entrega de diplomas del Máster de Alto 
Rendimiento Deportivo del COE

rente internacional en el ámbito de la alta com-
petición deportiva, como demuestra el gran 
número de alumnos españoles y extranjeros 
interesados en cursarlo.

El COE hizo entrega en sede de la entidad 
olímpica de los diplomas que acreditan de la 
obtención del título de Máster en Alto Rendi-
miento Deportivo a los alumnos de la promo-
ción del 2019 que se han hecho merecedores de 
tan preciadas distinciones.

Tras dos años de formación y la entrega de 
un trabajo de fin de Máster, los 23 estudiantes 
que han logrado superar todas las pruebas, re-
cibieron el justo reconocimiento a su esfuerzo 
de la mano de la Dra. Raquel Vaquero Cristó-
bal (UCAM), el Dr. Juan José Gonzalez Badillo 
(COES) y otros responsables de área.

El Máster en Alto Rendimiento Deportivo 
que organiza el Comité Olímpico Español en 
colaboración con la Universidad Católica San 
Antonio de Murcia se ha convertido en un refe-

Entrega diplomas Máster De Alto Rendimiento Deportivo COE Promoción 2019

Raquel Vaquero Cristóbal entregando un diploma
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CON EL AGUA NO
SE JUEGA, SE GANA
El agua es uno de los grandes desafíos a los que se enfrenta 
el mundo del deporte, entre ellos la escasez o los problemas 
de saneamiento. En ACCIONA, junto al COE, ofrecemos 
soluciones sostenibles para garantizar el acceso, la buena 
distribución y la reducción de la huella del agua en el deporte.



actualidad 
FEDERACIONES 
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El Campeonato de España 
Absoluto en pista cubierta 
quedará para la historia del at-
letismo español con 6 récords 
de España (4 absolutos y dos 
sub23) y tres protagonistas de 
lujo: Óscar Husillos, Quique 
Llopis y Jordan Díaz.

En 400 m masculino, Óscar 
Husillos, con una marca de 
45.58, rebajó con ocho centé-
simas el récord que él mismo 
consiguió en 2019. Se convier-
te en la segunda mejor marca 
europea del año tras los 45,31s 
del plusmarquista mundial de 
vallas, Karsten Warholm. Por 
su parte, Jordan Díaz también 
quiso batir el récord español 
en triple salto con 17,59, una 
marca que es la mejor a nivel 
mundial en este 2023.

La pista naranja y azul de 

Gallur asistió a otro gran hito, 
esta vez de Quique Llopis en 
los 60m valla con de 7.49, un 
registro con el que iguala el 
récord nacional del mismísi-
mo Orlando Ortega y le colo-
ca como líder europeo del año 
antes del inicio del Campeo-
nato de Europa de Estambul.

Junto a estos tres, el palmarés 
español se completó con hasta 
diez medallas más: Xenià Be-
nach en 60m vallas; Eva Santi-
drián en 400m; Saúl Ordoñez 
en 800 m; Lorea Ibarzabal en 
800m; Belén Toimil en peso; 
Maialen Axpe en pértiga; Ig-
nacio Fonte en 1500m; Esther 
Guerrero en 1500m; Adrià Al-
fonso en 200m; y Paula Sevi-
lla en 200m.  13 medallas que 
completan un palmarés senci-
llamente fantástico.

Mohamed Katir pulverizó el 
récord de Europa (y por tan-
to, el de España) de 3000 m en 
pista cubierta en el Meetings 
Hautes-de-France Pas-de-Ca-
lais en Liévin, perteneciente al 
World Athletics Indoor Tour 
Gold. 

Katir paró el crono en 
7:24.68, rebajando en 6,14 se-
gundos el anterior récord de 
Europa, 7:30.82, logrado por 
Adel Mechaal en 2022 en Sta-
ten Island. Desde que en 1959 
el alemán oriental Siegfried 
Herrmann bajase de 8:09.4 a 
7:58.7, la plusmarca continen-
tal de 3000 m bajo techo no se 
recortaba en tantos segundos.

Katir se convierte con esta 
marca en el octavo atleta en la 
historia en sumar 1300 pun-
tos en tabla húngara en pista 
cubierta, siendo el segundo el 
segundo europeo en lograrlo 
tras el danés Wilson Kipketer 
en 800 m (1:42.67).

ATLETISMO
Los atletas españoles baten 6 récords de España en 
el campeonato absoluto en pista cubierta

Katir destruye el récord 
de Europa de 3000m en 
Liévin

Óscar Husillos

Esther Guerrero Mo Katir
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Carolina Marín se quedó a 
un paso de subir a lo más alto 
del podio del Indonesia Mas-
ters 2023 disputado en Yakar-
ta. La onubense firmó un gran 
campeonato y estuvo cerca de 
conseguir el título, pero ter-
minó en una igualadísima fi-
nal ante la número 2 del mun-
do, la surcoreana An Seyoung 
(21-18, 18-21 y 13-21).

La asiática afrontaba su ter-
cera final ante una Carolina 
Marín que despejó cualquier 
duda sobre su rendimiento 
tras su lesión y volvió a com-
petir con las mejores.

Jon Rahm sigue deslum-
brando en 2023. Su tercera 
victoria en mes y medio en el 
PGA Tour ha llegado en The 
Genesis Invitational, donde 
ha resuelto un magnífico due-
lo con Max Homa con premio 
aparejado: el número uno del 
mundo. Se acaban los adjeti-
vos para definir los últimos 
meses de un jugador de época.

Primero ganó el Sentry 
Tournament of Champions; 
después, The American Ex-
press. Llegaron un séptimo 
puesto en el Farmers Insu-
rance Open y un tercero en el 
WM Phoenix Open, y ahora, 
este triunfo. Sin duda, habla-
mos de una racha excelsa que 
es una anomalía incluso entre 
los golfistas más grandes de 
todos los tiempos.

En el Riviera Country Club 
de California, en los momen-
tos más complicados de la 
jornada final, con Max Homa 
mordiendo, sacó lo mejor de 
su repertorio, plasmado en 

BÁDMINTON GOLF
Carolina Marín, sub-
campeona del Indonesia 
Masters 2023

Jon Rahm recupera el número uno del mundo tras 
ganar por tercera vez en 2023

los birdies al 14 y al 16 -don-
de ha rozado el hoyo en uno-, 
sin respuesta por parte del es-
tadounidense. Gracias a esos 
dos aciertos, el vasco cobró 
una renta de dos golpes que 
se mantuvo hasta el final. -17 
para el español, -15 para el 
norteamericano. Hay semanas 
en las que la cosas van de cara, 
y hay que saber aprovecharlo. 
Jon lo ha hecho en California.

Carolina Marín Jon Rahm y Tiger Woods

Jon RahmCarolina Marín y An Seyoung
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La judoka Ai Tsunoda logra el oro en el 
Grand Slam de París

Nil Llop vuela hacia la élite en el 
Campeonato de Europa 2023 de 
patinaje de velocidad

JUDO PATINAJE

Con tan solo 20 años, la española Ai Tsuno-
da ha logrado subirse a lo más alto del podio y 
colgarse la medalla de oro en el Grand Slam de 
París, una de las citas más prestigiosas del judo 
mundial.

 El triunfo llegó tras imponerse en la final de 
la categoría de hasta 70 kilos a la vigente cam-
peona de Europa, la francesa Marie Eve Gahie. 
La judoka española llevó en todo momento la 
iniciativa del combate, pero no fue hasta el últi-
mo segundo, cuando logró forzar la tercera pe-
nalización de Gahie y certificar así la victoria. 
Además de Ai, otra española, Mireia Lapuerta, 
se adjudicó la medalla de bronce en la categoría 
de -48 kilos.

El judo nacional suma así dos importantes 
metales en uno de los torneos por excelencia 
del circuito internacional y que se añade a la 
gran actuación que la selección española ya 
completó en el Grand Prix Portugal.

El Campeonato de Europa de Patinaje de Ve-
locidad terminó con un gran resultado para los 
patinadores españoles, Nil Llop y Luisa Gonzá-
lez, que cumplieron con nota en su debut en la 
competición internacional que se celebró en el 
Hamar Olympic Hall de Noruega. 

Ambos compitieron en la categoría de sprint, 
en las distancias de 500 y 1000 metros, con una 
séptima y 14ª posición en la clasificación final, 
respectivamente.

A Nil Llop este europeo le coloca un paso más 
cerca de los mejores del mundo. En su prime-
ra experiencia en la competición, el patinador 
barcelonés de 20 años acabó dentro del Top 7 y, 
en los 500m, a apenas tres décimas o menos de 
las posiciones de podio, siendo el mejor resul-
tado histórico para España. 

Su despliegue de resultados ha sido idéntico 
en sendas pruebas de ambas distancias: 500 
metros (7ª y 6ª posición) y 1000 metros (7ª y 6ª 
posición). En el global, séptima posición final 
siendo el deportista más joven entre los partici-
pantes en sprint masculino.

Ai Tsunoda en el podio de París

Ai Tsunoda durante un combate

Nil Llop
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Ander Elosegi anuncia su retirada de la élite deportiva

PIRAGÜISMO

El piragüista olímpico Ander Elosegi ha comu-
nicado su retirada del piragüismo de alto nivel.

Pone fin a 17 años de competición en los que 
ha llegado a participar en cuatro Juegos Olímpi-
cos (Pekín 2008, Londres 2012, Río 2016 y To-
kio 2020) donde obtuvo cuatro diplomas, de los 
cuales dos de ellos rozaron la medalla de bronce.

Además el palista ha conseguido tres meda-
llas, una de bronce y dos de plata, en los Mun-
diales de Piragüismo de Eslalon en 2009 y 2019; 
y dos medallas de bronce en los europeos de 
2016 y 2022. 

Un palmarés con el que redondea una trayec-
toria impecable que el presidente del Comité 
Olímpico Español, Alejandro Blanco, resume 
en tres palabras: "perseverancia, disciplina y 
entrega. Gracias por engrandecer el piragüismo 
español".

La selección española de 
park ha iniciado su trayecto 
hacia París 2024. La ciudad de 
Sharjah (Emiratos Árabes) ha 
acogido los Campeonatos del 
Mundo tanto de Street como 
de Park, pruebas puntuables 
para los Juegos Olímpicos. 
Esta ha sido la primera parada 
de clasificación preolímpica. 

El Presidente Carmelo Pa-
niagua, estuvo apoyando a 
nuestros representantes de 
manera presencial en la ciu-
dad del emirato.  En Sharjah 
(EAU), el Team Spain de ska-
teboarding en la modalidad de 
Park, representado por Danny 
León, Peio González, Alain 
Kortabitarte, Julia Benedetti 
y Naia Laso ha realizado una 
notable actuación.

La Skater más destacada ha 
sido Naia Laso. La rampera 
española, que participaba por 
primera vez en una prueba 
preolímpica, pasó con el cuar-
to mejor registro a las semi-
finales, en las que finalmente 
terminó en un impresionante 
decimotercer puesto. 

Su compañera y olímpica en 
Tokio, Julia Benedetti, finalizó 
en el 27º lugar. En la modali-
dad masculina, Danny León 
fue el mejor clasificado consi-
guiendo también el 27º pues-
to, Alain Kortabitarte fue 52º 
y Peio González, operado re-
cientemente, sumó unos pun-
tos que pueden ser muy im-
portantes en la futura carrera 
clasificatoria para los juegos 
olímpicos de París 2024. 

SKATE
Naia Laso termina en 13º lugar en los Campeonatos del Mundo de Park

Ander Elosegi en Tokio 2020
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RUGBY

SNOWBOARD

TIRO OLÍMPICO

Paco Hernández y Alberto Socías, nuevos máximos responsables de Los Leones7s

Queralt Castellet acaba cuarta en la Copa del Mundo de Laax

Mar Molnè logra la medalla de oro en la Copa del Mundo de Rabat

La Federación Española de 
Rugby (FER) nombró a Paco 
Hernández y Alberto Socías 
como nuevos responsables de 
Seven masculino, tras la salida 
de Pablo Feijoo. La resolución 
del contrato entre el entrena-
dor donostiarra y la FER se 
produjo de mutuo acuerdo, al 
entender las dos partes que su 
ciclo había terminado.

Alberto afronta así su segun-
da etapa al frente del equipo 
olímpico masculino, al que ya 
dirigió en 2015. Junto a Socías 
llega Paco Hernández, que 
aportará toda su experiencia, 
internacional y olímpico, a los 
nuevos jugadores

La medallista olímpica Que-
ralt Castellet ha terminado la 
segunda prueba de la Copa del 
Mundo de 'halfpipe' de snow-
board en cuarta posición. Al 
no poderse disputar las fina-
les debido a las condiciones 
climatológicas adversas, el re-
sultado de las clasificatorias se 
tomó como final de la prueba.

En la fase clasificatoria, 
Queralt Castellet consiguió la 
cuarta posición con una nota 
de 79.75. La japonesa Mitsuki 

Ono terminó como ganadora 
(89.50), seguida de la china 
Wu Shaotong (89.00) y la es-
tadounidense Maddie Mastro 
(82.50).

La catalana, ganadora de la 
prueba inaugural disputada 
en Cooper Mountain, cede 
el liderato de la general de la 
Copa del Mundo a Mitsuki 
Ono. La japonesa acumula 
160 puntos, mientras que Cas-
tellet suma 150 y se encuentra 
en la segunda plaza.

La extraordinaria deportista 
de Foso Olímpico Mar Molnè, 
de 21 años, ganó la medalla 
de oro de la Copa del Mundo 
de Escopeta de Rabat (Ma-
rruecos). Es su primer metal 
internacional individual en 
categoría Absoluta. Molnè 
realizó una soberbia competi-
ción de principio a fin, siendo 
la cuarta en la fase de califi-

cación con 114/125 platos y 
venciendo en su semifinal con 
23/25. La tiradora de El More-
ll (Tarragona) se impuso con 
autoridad en la final a la turca 
Sariturk por 29/35 platos a 26. 
El trabajadísimo oro logrado 
por la tarraconense consti-
tuye una justa recompensa al 
talento, el trabajo y el sacrifi-
cio de una joven tiradora con 

un esplendoroso futuro, y por 
la que la RFEDETO apuesta 
decididamente. En este sen-
tido, recordamos que Molnè 
está becada desde hace un año 
por la Federación Española de 
Tiro Olímpico en el Centro 
Especializado de Alto Rendi-
miento de Las Gabias (Grana-
da).

Selección Española de Rugby

Queralt Castellet
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Tras el devastador terremoto que sacudió 
Turquía y Siria, el Comité Olímpico Internacio-
nal (COI), el Consejo Olímpico de Asia (OCA), 
los Comités Olímpicos Europeos (EOC) y la 
Fundación Refugio Olímpico (ORF) han de-
cidido donar un total de un millón de dólares 
para ayudar a la comunidad olímpica en las zo-
nas afectadas por el desastre natural. 

El COI y el OCA donarán 250.000 dólares 
cada uno, los EOC donarán 250.000 euros, 
mientras que la ORF pondrá a disposición una 
cantidad adicional de 260.000 dólares para ayu-
da de emergencia inmediata a la población lo-
cal y a los refugiados en Turquía.

"Con gran tristeza nos hemos enterado de la 
trágica pérdida de vidas humanas y de la de-
vastación causada por el terremoto que ha sa-
cudido la región sudoriental de Turquía y Siria. 
He hablado de primera mano el impacto que 
ha tenido el terremoto en muchos miembros 
de la comunidad olímpica. Desgraciadamente, 
hay varios atletas y miembros de la comuni-
dad olímpica entre las víctimas, mientras que 
muchos otros han perdido sus hogares y las 
infraestructuras deportivas han sufrido graves 
daños", declaró el presidente del COI, Thomas 
Bach.

"Nuestra ayuda de emergencia en Turquía 
se canalizará a través de la Fundación Refugio 
Olímpico y sus socios sobre el terreno. En Siria, 

trabajamos con ONG internacionales y agen-
cias de la ONU que puedan acceder a las zonas 
afectadas. Hemos sabido que la mayor necesi-
dad en estos momentos es de alimentos, medi-
cinas y tiendas de campaña", añadió el presi-
dente del COI.

La Fundación Refugio Olímpico donará los 
fondos del primer año de financiación de su 
programa Deporte Solidario, uno de sus mayo-
res programas actualmente en marcha en Tur-
quía. Desarrollado en colaboración con el Mi-
nisterio de Juventud y Deporte, la Asociación 
para la Solidaridad con los Solicitantes de Asilo 
e Inmigrantes (ASAM), el ACNUR y el Comité 
Olímpico Turco, el programa Deporte para la 
Solidaridad utiliza el deporte para ayudar a los 
jóvenes refugiados y solicitantes de asilo a sen-
tirse seguros y protegidos, al tiempo que crea 
vínculos con sus comunidades locales. Se está 
llevando a cabo en siete de las ciudades más 
pobladas de Turquía, incluidas las zonas más 
afectadas por el terremoto (Mersin, Sanliurfa 
y Adana). Teniendo en cuenta el devastador 
impacto sobre ellos, sus familias y la comuni-
dad de acogida, la contribución del ORF, ini-
cialmente prevista para apoyar el programa, se 
destinará ahora a asistencia humanitaria, como 
el suministro de ropa, mantas, alimentos y re-
fugio. 
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El Gobierno de España, el 
Comité Olímpico Español 
(COE) y RTVE comunicaron 
a las empresas que histórica-
mente han formado parte del 
Plan ADO su intención de 
revitalizar este programa con 
vistas a los Juegos Olímpicos 
de París 2024.

Para ello, el ministro de Cul-
tura y Deporte, Miquel Iceta, 
convocó una reunión en la 
sede del Consejo Superior de 
Deportes (CSD), para infor-
mar a las empresas vinculadas 
al programa de apoyo a los de-
portistas olímpico la voluntad 
del Gobierno de España, del 
Comité Olímpico Español y 
de RTVE de relanzar este pro-
grama de la mano de Jennifer 
Pareja, como nueva directora 
general del programa.

Elegida la mejor jugadora 
del mundo en 2013, Jennifer 
Pareja fue medallista de plata 
con la selección española de 
waterpolo en los Juegos Olím-
picos de Londres 2012, cam-
peona del mundo en el Mun-

dial de Barcelona de 2013 y 
campeona de Europa en 2014. 
Además, durante los últimos 
cuatro años y medio, trabajó 
como asesora en el Gabinete 
de Presidencia del Consejo 
Superior de Deportes.

Por otro lado, se anuncia-
ron las personas que com-
pondrán el Plan ADO. Por 
parte del Consejo Superior de 
Deportes, su presidente, José 
Manuel Franco; el director 
de gabinete de la Presidencia, 
Juan Mª Fernández Carnicer; 
el subdirector general adjun-
to de Alta Competición, Jesús 
Mardarás; y el director ge-
neral de deportes, Fernando 
Molinero. Por parte del COE, 
su presidente, Alejandro Blan-
co, la vicepresidente primera, 
Isabel Fernández; la secreta-
ria general, María Victoria 
Cabezas; y el tesorero, Víctor 
Sánchez. Y por último, por 
parte de RTVE, la presiden-
ta, Elena Sánchez; la directora 
del gabinete de la Presidencia, 
Verónica Ollé; Arsenio Caña-

das, director de deportes; y 
Rodolfo Domínguez, director 
comercial. 

Todo un equipo experto 
para reconducir el programa 
en esta nueva etapa, ya que tal 
y como concluyó el ministro: 
“la magia olímpica existe y es 
el momento de revivirla”.

Jennifer Pareja elegida nueva directora general del Plan ADO

Oficina de ADO 

Jennifer Pareja
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no cambiaría nada, lo he vivi-
do y disfrutado. 

Además, has participado 
en 4 JJOO, pero ¿cómo 
los recuerdas?

Es la prueba más importante 
en nuestro deporte, en la que 
queremos participar. Son muy 
especiales y tengo recuerdos 
muy bonitos de todos ellos. 

Me siento muy afortunado 
de haber podido vivir 4 veces 
esta experiencia.

Desde Pekín 2008 hasta 
Tokio 2020, has sumado 
4 diplomas olímpicos que 
han rozado las medallas. 
Ahora que has tomado 
distancia de los hechos 

A orillas del río Bidasoa, un 
jovencísimo Ander Elosegi 
comenzó a practicar piragüis-
mo. Con apenas 18 años de-
butó en la Copa del Mundo de 
Atenas en 2006 y ha competi-
do durante 17 años al más alto 
nivel. El piragüista es el único 
deportista masculino vasco 
que ha competido en 4 Jue-
gos Olímpicos, coleccionando 
cuatro diplomas que se suman 
a un palmarés en el que cuen-
ta con 3 medallas mundiales y 
2 europeas.

El pasado día 15 de fe-
brero anunciaste tu re-
tirada de 17 años en la 
élite deportiva. ¿Cómo 
estás?

Bien, tranquilo. Creo que 
era el momento de tomar la 
decisión.

¿Qué es lo que te ha 
llevado a poner fin a la 
competición de máximo 
rendimiento?

En la última temporada ha 
sido bastante difícil encontrar 
la motivación. Aunque lo ha-
cía, me costaba ir a entrenar 
como lo hacía en las tempora-
das anteriores.

¿Te ha costado mucho 
tomar la decisión?

Siempre es difícil admitirlo, 
pero en mi caso ha sido bas-
tante natural. Lo he visto claro 
y creo que era el momento.

Si repasamos tu trayecto-
ria, tienes 2 medallas de 
plata y 1 de bronce en 
mundiales; y 2 medallas 
de bronce en europeos, 
¿qué nota le pondrías a 
tu trayectoria?

10. He tenido de todo, bue-
nos y malos momentos. Pero 

¿cómo valoras esos di-
plomas? ¿Se te queda la 
espinita de la medalla?

Siempre digo que si quedé 
cuarto es porque hubo tres 
mejores. Me hubiera gustado 
haber cumplido el sueño de 
obtener una medalla olímpi-
ca, pero no pudo ser. 

Después de tus 17 años 
en la élite ¿qué medalla, 
diploma o simplemente 
un momento recuerdas 
con más cariño?

Un momento que recuerdo 
bien fue segundos antes de la 
final de Pekin2008, cuando 
vi la grada y el canal para mí. 
Pensé: "Joder, esto es serio, va-
mos a hacerlo bien"

En París no podremos 
contar contigo, pero 
¿cómo ves el nivel del 
resto de los españoles?

Hay mucho nivel en general, 
no tengo duda de que habrá 
buenos resultados. Tengo ga-
nas de ver estos juegos desde 
otra perspectiva, en modo es-
pectador. 

¿Y ahora qué?
No puedo decirlo porque 

todavía no lo sé. Me tomaré 
un descanso y veré que hacer 
para el futuro.

Ander Elosegi Río 2016

Medalla de plata en K1 
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Francisco Blázquez dirige la 
Real Federación Española de 
Balonmano desde 2013. Bajo 
su mandato, ha logrado co-
locar al balonmano español 
como referente en el mapa de-
portivo gracias a dos señas de 
identidad, los Hispanos y las 
Guerreras. A nivel deportivo, 
quiere seguir trabajando, sin 
ponerle techo a sus seleccio-
nes y con el objetivo de certi-
ficar las plazas que les asegure 
estar en París 2024.

Las Guerreras están en 
Madrid para preparar 
el último amistoso antes 
del clasificatorio para el 
Campeonato del Mundo. 
¿Cómo ves al equipo?

“Nuestras Guerreras forman 
un grupo muy compacto, que, 
en cada partido, cada acción, 

dan lo mejor de sí, y esto te 
permite afrontar cualquier 
competición con plenas ga-
rantías, conscientes de que la 
igualdad es máxima entre una 
decena de equipos. Nuestro 
primer reto es afrontar ese 
play-off clasificatorio para 
el Mundial 2023, que será el 
primer torneo femenino en el 
que haya una plaza directa en 
juego para la cita olímpica de 
París’24, y, no menos impor-
tante, la configuración inicial 
de los torneos preolímpicos. 
La exigencia debe ser, primer 
clasificarnos, y, una vez tenga-
mos el billete para el Mundial, 
luchar por entrar en cuartos 
de final, lo que nos garantiza-
ría disputar un torneo preo-
límpico”. 

Los Hispanos, llegan 
de ganar la medalla de 

bronce en el Mundial y 
suman ya 10 medallas 
en 10 años. ¿Cuál es el 
éxito de este grupo?

“El éxito radica, sin lugar a 
duda, en el espíritu de equi-
po. Desde el trabajo, el com-
pañerismo, la solidaridad y la 
confianza plena en el resto de 
los miembros del grupo, los 
resultados son, sencillamente, 
espectaculares. Vivimos una 
regeneración del bloque, y la 
fusión de veteranos y jóvenes 
sigue dando resultados, pero, 
repito, porque el espíritu de 
equipo está muy interioriza-
do en jugadores y técnicos. Su 
principal virtud es la entrega, 
y esto les hace muy fuertes. 
Cuando juegan, cuando en-
trenan, sabemos que dan lo 
mejor de sí, y eso luego se re-
fleja en la pista. Son un ejem-
plo a seguir y un modelo de 
los valores que representa el 
deporte”.

Además del mundial y el 
europeo, ambos equipos 
se juegan una plaza en 
el preolímpico, ¿veremos 
a ambas selecciones en 
París 2024? 

“Por supuesto. La selección 
masculina ha hecho una gran 
parte del trabajo, garantizán-
dose una plaza en el preolím-
pico, sin descartar que aún 
tienen opciones de ganar una 
plaza directa en el Europeo del 
próximo año. Por su parte, las 
Guerreras deben clasificarse 
para el Mundial, y allí ganarse, 
bien la plaza olímpica en caso 
de ganar el título, o jugar la 
final con Francia, bien entrar 
en cuartos, lo que práctica-
mente garantizaría clasificarse 
para los preolímpicos”.

Francisco Blázquez, presidente RFEBM
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Vas a cumplir una dé-
cada como máximo diri-
gente de la Federación. 
¿Cómo valoras hasta el 
día de hoy, tu mandato 
al frente de la entidad?

“En lo personal, estoy muy 
satisfecho de la gestión reali-
zada durante estos diez años. 
Cuando llegué a la presiden-
cia me encontré con un pa-
norama muy complejo en la 
Federación. Nos tocó sufragar 
una deuda importante, aco-
gernos a un plan de viabili-
dad, y recuperar crédito ante 
instituciones y tejido empre-
sarial. El esfuerzo ha dado sus 
recompensas, hasta el punto 
de incrementar y multipli-
car el presupuesto federativo, 
revirtiendo la curva de de-
pendencia de subvenciones 
públicas, logrando que los 
ingresos generados de forma 
directa supongan a día de hoy 
más del 80% de nuestro pre-
supuesto; hemos puesto en 
valor al balonmano femenino, 
hemos equiparado en todos 
los aspectos a los deportistas 
de los equipos nacionales; nos 

adentramos en la modalidad 
de balonmano playa, convir-
tiéndonos en la actualidad en 
un referente mundial; o, por 
ejemplo, arrancamos un pro-
grama de inclusión, del cual 
se gestó la selección de balon-
mano en silla de ruedas, que 
en su primer Campeonato del 
Mundo firmó la 5º posición, 
y en el de Europa obtuvo la 
cuarta plaza.

A todo ello habría que su-
marle la inversión realizada 
en multitud de programas de 
formación, la potenciación de 
nuestra Escuela Nacional de 
Entrenadores, hemos promo-
vido planes internacionales 
de colaboración arbitral, todo 
ello gestionado por un gran 
equipo de profesionales. 

Echando la vista atrás, ver-
daderamente percibo la me-
tamorfosis que ha experimen-
tado nuestro querido deporte, 
y eso es lo que me mantiene 
vivo, saber que estoy dando 
lo mejor de mí por el balon-
mano español. La nota me la 
tienen que poner otros, pero 

mi satisfacción, no lo oculto, 
es enorme”.

¿Has cumplido con los 
objetivos que te marcas-
te cuando entraste a la 
presidencia? 

“Sí. Puede parecer muy ta-
xativo, pero hemos cumplido 
con las expectativas que mar-
camos, y muchas más. Llegue 
con una apuesta muy arries-
gada, pero, junto a la Junta Di-
rectiva y el equipo de gestión, 
hemos superado con creces 
los objetivos marcados. Pero, 
dentro de nuestra ilusión 
compartida, aun nos quedan 
algunos retos por delante, 
que afrontaremos para seguir 
posicionando al balonmano 
español como un modelo de 
gestión.

Esto también se traduce en 
el incondicional apoyo que 
nos brindan nuestras empre-
sas colaboradoras, implicadas 
en el proyecto de la Federa-
ción, y que nos permiten se-
guir mirando al futuro con 
optimismo. Hemos converti-

Francisco Blázquez y el seleccionador nacional, Jordi Ribera



37
 volver>

do al balonmano español en 
un ‘producto muy rentable’, y 
de ahí el respaldo que tene-
mos de la iniciativa privada”.

Durante esta década, 
¿cuál ha sido el momen-
to más especial?

“Sinceramente no podría 
describirte un momento. 
Cada día es especial. Una 
medalla genera una emoción 
indescriptible, pero visitar 
una escuela de balonmano 
en cualquier de los puntos de 
nuestra geografía es tan re-
confortante… Estos diez años 
podríamos decir que han sido 
un cúmulo de momentos es-
peciales, por lo vivido, por lo 
compartido, por la respon-
sabilidad que supone lo que 
representamos. Lo que sí te 
puedo garantizar es que estos 
diez últimos años de mi vida 
han sido mi etapa más feliz. 

Y si tuviera que hacer un ba-
lance con una selección, ob-
viamente el día de mi primera 
elección, la primera medalla 
de los Hispanos, y por supues-
to aquel bronce en los Juegos 
de Tokio, la medalla de plata 
de las Guerreras en el Mun-
dial de Japón, por supuesto, la 
organización del pasado Cam-
peonato del Mundo 2021 que 
sitúo a nuestro país como un 
referente organizativo, tenien-
do en cuenta que estábamos 
inmersos en plena pandemia 
del COVID-19,… 

Son muchos, y muy bonitos. 
Pero no me puedo olvidar de 
las personas, amigos que han 
estado conmigo, que me han 
ayudado a crecer, que me han 
mostrado su fidelidad, que me 
han brindado su permanen-

te solidaridad. La vida es una 
concatenación de momentos, 
y, por suerte, yo he vivido mu-
chos, y muy bonitos”.

Has sido jugador profe-
sional, árbitro, gerente 
de la Federación Valencia 
y ahora presidente de la 
Real Federación Españo-
la de Balonmano. ¿Qué 
es más difícil: jugar, arbi-
trar o dirigir? 

“Son parcelas muy distintas, 
vinculadas entre sí, pero dis-
tintas. Desde luego el reto de 
gestionar la RFEBM es un ca-
mino muy complejo, y, con el 
paso del tiempo, te va curtien-
do, pero cada día tienes que 
aprender, debes mantenerte 
vivo, formarte y asumir el rol 
de ser la cabeza visible de un 

deporte con la historia del ba-
lonmano”.

Y, por último, ¿qué obje-
tivos te marcas para este 
2023?

“Mi sueño es poder tener 
a nuestras selecciones en los 
Juegos Olímpicos de París’24. 
Pero por delante hay aún mu-
cho trabajo, y nosotros es-
tamos obligados a crear las 
condiciones optimas para que 
nuestros deportistas puedan 
rendir a su mejor nivel. Se-
guimos con todos nuestros 
proyectos descritos anterior-
mente, y, otro de los grandes 
retos, es seguir ganándonos la 
confianza de las instituciones 
y del sector empresarial, para 
que vean nuestro deporte 
como una oportunidad”.
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La nueva línea Excite ofrece a todos los usuarios una experiencia de 
ejercicio atractiva y personalizada gracias a la plataforma Technogym Live.

• Variedad de entrenamiento: entrenamientos personalizados on- demand e innumerables   
 opciones de entretenimiento

• Conectividad móvil: personaliza tu experiencia conectando tu teléfono; cargándolo de forma   
 inalámbrica

•  Expertos en espacio: el Excite Run rediseñado ofrece -30% de huella y + 13% de espacio para correr

•  Expertos en energía: la nueva línea Excite representa la próxima generación de equipos sostenibles

Descubre más en technogym.com/COE

Precision
Training
Experience

TECHNOGYM LIVE

Descubre la nueva 
línea Excite



Con la participación 
de Toyota en los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos 
queremos conseguir respetar 
la singularidad de todos y 
abrazar la diversidad

Con la participación 
de Toyota en los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos 
queremos conseguir 
respetar la singularidad 
de todos y abrazar la 
diversidad

PRESIDENTE Y CEO TOYOTA ESPAÑA
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El deporte, tal y como lo 
conocemos ahora, ha sufrido 
grandes cambios. Los sueldos, 
las competiciones, los patro-
cinadores… Todo era inima-
ginable hace unos años. Lejos 
del fútbol, el resto de los de-
portes parecían inexistentes. 
Y los que lo practicaban, aún 
más. Algo que hizo que mu-
chos aparcaran sus sueños de 
ser olímpicos, para poder te-
ner un trabajo que les permi-
tiese vivir dignamente. ¿Cuán-
tas grandes estrellas se habrán 
perdido por el camino? En 
esos tiempos en los que las 
grandes empresas no aposta-
ban por el deporte, un murcia-
no quiso salvar a los deportis-
tas, José Luis Mendoza. 

Como amante del deporte, 
para Mendoza era clave en-
tender el por qué había que 
elegir entre estudiar o llegar a 
la élite y, es por ello que, ana-
lizando otros países europeos, 
se fijó en el mundo anglosa-
jón, donde el deporte estaba 
incluido en los estudios su-
periores. Surge entonces en 
1996, la Universidad Católica 
de Murcia, una institución 
que rompía con los cánones, 
para adaptar la universidad al 
deportista. Con ella abre un 
mundo de posibilidades para 

todos los deportistas que bus-
caban compatibilizar deporte 
y educación. El marchador 
Juanma Molina fue el pionero 
de un proyecto que se desa-
rrolló posteriormente.

En 2012 llegó el gran salto 
del proyecto. Tras los Juegos 
Olímpicos de Londres 2012, 
Mireia Belmonte, quien había 
logrado dos medallas de plata, 
se quedó sin club y con ello, la 
falta de apoyos. Una situación 
que le hizo plantearse hasta 
una prematura retirada. Justo 
en ese momento, apareció la 
figura de José Luis Mendoza, 
que encontró en Alejandro 

Blanco y el Comité Olímpi-
co Español el aliado perfecto 
para dar una solución a la na-
dadora catalana, que se ma-
triculó en el Grado en Publi-
cidad y Relaciones Públicas. 
Pudo volver a centrarse en su 
preparación y abrió el camino 
para que UCAM y COE, ya de 
la mano, expandieran y desa-
rrollaran un modelo único en 
el mundo que ha permitido a 
cientos de deportistas seguir 
con sus estudios. 

La unión basada en la amis-
tad entre Alejandro y Men-
doza ha sido clave en los 
momentos más duros, como 
fue la pandemia. Cuando los 
deportistas vieron canceladas 
todas sus citas deportivas a 
medio plazo, ambos dirigen-
tes formaron la campaña ‘Por 
una España con valores’ en la 
que ambos presidentes se im-
plicaron personalmente para 
que los deportistas fueran un 
modelo de ejemplo para la 
sociedad a la hora de superar 
los estragos sociales y econó-
micos que había causado el 
coronavirus. 
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Desde entonces, cuesta en-
contrar una medalla olímpi-
ca que no lleve el sello de la 
UCAM. En los JJOO de To-
kio, la UCAM se convirtió en 
la universidad del mundo con 
más representantes olímpicos 
en esa cita -79 incluyendo 61 
deportistas olímpicos y 12 
paralímpicos, además de tres 
técnicos y tres médicos-.

El pasado 18 de enero tras 
una lucha contra una larga 
enfermedad, fallecía José Luis 
Mendoza, dejando un gran 
vacío en todo el deporte es-
pañol. “Es un día muy triste 
por el fallecimiento de José 
Luis Mendoza, una persona 
muy allegada y muy querida. 
Solo tengo palabras de agra-
decimiento por todo lo que ha 
hecho por los deportistas de 
nuestro país” señalaba Mireia 
Belmonte. Como ella, Damián 
Quintero, Saúl Craviotto, Ale-
jandro Valverde… agradecían 
al que será considerado el me-
cenas deportivo del siglo XX.

Ahora, la UCAM afronta 
una nueva etapa, pero seguirá 

en manos de la familia Men-
doza, ya que su mujer María 
Dolores García, se convierte 
en la máxima responsable de 
la institución tal y como que-
ría su marido. 

Sus objetivos pasan por se-
guir siendo la Universidad re-
ferente para todos los depor-
tistas. Actualmente ofertan 57 
titulaciones oficiales de grado 
y 93 titulaciones de postgrado, 

además de cursos, doctorados 
y formaciones profesionales. 
Legado que desde la UCAM 
quiere seguir manteniendo 
vivo- 

El vacío que deja José Luis 
Mendoza en el mundo del de-
porte es enorme, pero sus valo-
res perdurarán siempre porque 
tal y como dijo su gran amigo 
y hermano, Alejandro Blanco: 
“Honraremos tu legado”



Saúl Craviotto
Campeón olímpico y deportista UCAM

Estudia tu grado o máster 
Online

Más info: 

• Máster Universitario en Diagnóstico por la Imagen 
  en Cardiología
• Máster Universitario en Dirección de Comunicación
• MBA - Máster Universitario en Dirección de Empresas
• Máster Universitario en Dirección de Hoteles
  y Empresas de Restauración
• Máster Universitario en Dirección estratégica de 
proyectos (MUDEP)
• Máster Universitario en Formación de profesores de 
  español como Lengua Extranjera
• Máster Universitario en Gestión Administrativa
• Master's Degree in Hospitality Management 
• Máster Universitario en Innovación y Marketing Turístico
• Master's Degree in Innovation and Tourism Marketing
• Master’s Degree in International Relations 
• Máster Universitario en Investigación en 
  Ciencias Sociosanitarias
• Máster Universitario en Prevención de Riesgos Laborales
• Máster Universitario en Psicología General Sanitaria
• Máster Universitario en Responsabilidad 
  Social Corporativa

Inglés

Grados O�ciales
• Grado en Administración y Dirección de Empresas
• Grado en Derecho
• Grado en Ingeniería Informática
• Grado en Ingeniería en Tecnologías de Telecomunicación
• Grado en Marketing y Dirección Comercial
• Grado en Psicología
• Grado en Turismo

Máster O�cial
• Máster Universitario en Acceso a la Abogacía
• Máster Universitario en Avances en Cardiología
• Máster Universitario en Bioética
• Máster Universitario en Ciencias de la Seguridad 
  y Criminología
• Máster Universitario en Ciencias del Matrimonio
  y la Familia
• Máster Universitario en Derecho Militar
• Máster Universitario en Derecho Penal Internacional 
  y Cooperación Jurídica Internacional
• Máster Universitario en Desarrollo Social



#ElCorazónDeEspana
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un café con ALEJANDRO 

El presidente del Comité Olímpico Español, Alejandro Blanco, siempre está dispuesto a 
recibir a deportistas, ex deportistas, entrenadores y miembros de las diferentes federacio-
nes nacionales que visitan a diario el Comité Olímpico Español. Durante las reuniones, 
atiende, habla, escucha y aprende historias maravillosas.

En esta ocasión ha contado con la presencia de una de las piezas claves del kárate espa-
ñol, la persona que se escondía detrás de las medallas que han logrado Sandra Sánchez y 
Damián Quintero. ¿Quieres conocer a Jesús del Moral? ¡DALE AL PLAY!

Además, el presidente ha recibido la visita del medallista olímpico Marcus Cooper, 
quien se muestra muy ambicioso con el 2023 ¿Quieres saber cuáles son sus nuevos retos? 
¡DALE AL PLAY!

https://www.youtube.com/watch?v=wP5ud3tpNhU 
https://www.youtube.com/watch?v=heHrd-Fmq-s
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Detrás de cada uno de nuestros deportistas se esconde una historia. Los éxitos del de-
porte español están marcados por el esfuerzo, el trabajo, el sacrificio y la dedicación que 
le ponen cada uno de ellos para llegar a la cima. Muchas veces el camino es complicado, 
pero acaba mereciendo la pena. En esta ocasión os acercamos a uno de esos deportistas, 
Jaime Canalejo, subcampeón del mundo y bronce europeo. ¡Dale al play y descubre su 
historia!

Además, os traemos a Inés Bergua, una jovencísima gimnasta que ya fija su mirada en 
París 2024. ¡Pincha en el play y conoce su historia!

equipo OLÍMPICO ESPAÑOL
pincha sobre cada imagen para verlo

https://www.youtube.com/watch?v=7UaeOUPV06U
https://www.youtube.com/watch?v=DXZ8pxxwAcw
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crambo.eu@cramboeu @cramboEU @crambo @crambo_eu

Porque nos importas.
Te ayudamos paso a paso para que alcances todas tus metas. Creamos soluciones 

tecnológicas que se adaptan a las necesidades de tu negocio. Innovación, escalabilidad y 
personalización para abordar todos tus proyectos. Juntos, de principio a fin.

Distribución AV&IT

Fabricación a
medida

Ingeniería

Desarrollo e
Implementación

Marketing
y Formación

Evolucionamos 
contigo.

TRABAJO EN EQUIPO  

Hacer equipo es coordinar e integrar esfuerzos 
para alcanzar una meta común. Es compartir 
conocimientos y experiencias. Ser conscientes de 
que juntos llegamos más lejos.

Consultoría
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Son muchos los deportes que forman parte de los Juegos Olímpicos. Cada uno de ellos 
con sus propias reglas, su historia, su sistema de competición y un sinfín de característi-
cas que los hacen especiales. ¿Los conoces a todos?

En esta sección van a ser los propios deportistas y entrenadores quienes te acerquen a 
sus propios deportes, siendo la seleccionadora española de pádel, Iciar Montes, quien te 
explique y te de algunos trucos para hacerte un profesional.

ESCUELA de... pádel

https://www.youtube.com/watch?v=TtlRk9z4B2Q
https://www.youtube.com/watch?v=7FQ3SuJ_WzU
https://www.youtube.com/watch?v=8A0w8opsejg
https://www.youtube.com/watch?v=lM2-Qfusga8
https://www.youtube.com/watch?v=luCzmHlFviE


48
 volver>

ESCUELA de... Petanca

Además del pádel, en esta edición de COExpress no podemos olvidarnos de deportes 
que no son olímpicos, pero que luchan cada día por llegar a serlo como es el caso de la 
petanca. En esta ocasión la doble medallista del Campeonato de Europa 2022, Jennifer 
López, será la encargada de explicarte las nociones básicas y demostrar así que es un de-
porte que lucha contra falsos mitos. ¿Te atreves a probar?

https://www.youtube.com/watch?v=u1_vPHngBSM 
https://www.youtube.com/watch?v=ObQhqfdMo_E 
https://www.youtube.com/watch?v=QyYhMqU6Y18 
https://www.youtube.com/watch?v=kXzl9ZuAYms 


49
 volver>

entrevistas DEPORTISTASpincha sobre el play para ver el video

“Mi suelo es volver de París con una segunda 
medalla olímpica”

En 2023 tendré la oportunidad de acercarme 
a los registros que me lleven a París 2024”

“La competición en Tokio 2020 me ha 
cambiado la vida”

"Podemos luchar por el Oro en París 2024"

“Siempre presiona un poco el saber que tienes 
calidad para poder ganar”

“La constancia, sacrificio y perseverancia son 
claves para un deportista olímpico”

Nicolás Rodríguez Fernando Carro

Daniel Castro

Aleix García

Rodrigo Conde

David Llorente

 ver vídeo

 ver vídeo

 ver vídeo

 ver vídeo

  ver vídeo  ver vídeo

https://www.youtube.com/watch?v=t6aiWd89_8Y
https://www.youtube.com/watch?v=yWL7Os4KCUg
https://www.youtube.com/watch?v=KwqWUcH_V8s 
https://www.youtube.com/watch?v=m80CL6igNu4
https://www.youtube.com/watch?v=vcCVHHW9_40
https://www.youtube.com/watch?v=X_YC5m52uzw&t=61s
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#ellasreferentespincha sobre el play para ver el video

Raquel Carrera 

Candela Mejías 

Jäel Bestue 

Blanca Toledano 

Bea Corrales 

Lidón Muñoz 

Meritxel Mas Alba Petisco 

https://www.youtube.com/watch?v=8Y33EW3aTXw 
https://www.youtube.com/watch?v=vxmBU77RnDY 
https://www.youtube.com/watch?v=zVADlSYUbL0 
https://www.youtube.com/watch?v=U2m-bWzZL_M 
https://www.youtube.com/watch?v=5dmS4pFIIys 
https://www.youtube.com/watch?v=wL3KgljEGDo 
https://www.youtube.com/watch?v=TxRc7GhlkGo 
https://www.youtube.com/watch?v=y36MoZrW9SY&t=4s 


PODIUM
A

2024
PARÍS

Telefónica y el Comité Olímpico Español llevan desde 2014 acompañando a 
nuestros deportistas en cada paso. Y otro año más, con las becas PODIUM, 

ayudamos a nuestros jóvenes becados a que cumplan su sueño olímpico en 
París 2024. Juntos lo haremos posible.

Sé lo que quieras ser. Sé olímpico.
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entrevistas PÓDIUM pincha sobre el play para ver el video

Laura Vázquez Miquel Travé 

Carla Lera 

 ver vídeo

 ver vídeo

 ver vídeo

https://www.youtube.com/watch?v=ywv33eUXFuk 
https://www.youtube.com/watch?v=1eWSmEW6rbI 
https://www.youtube.com/watch?v=5uw-KUDsjVo 
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